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/新智

! ! ! !当下交通堵塞的现象越来越严重，已经
不仅仅是生活便利层面的问题，而是有关人
类生活水平的重要指标。为了应对车辆数量
激增所带来的挑战，福特汽车发布了搭载
“车对车通信”!"!（!#$%&'#()*(!#$%&'#+技术
的第六代野马跑车。所谓的 !"!，就是要以
车辆间彼此沟通的方式，应对可以预见的交
通堵塞，降低车辆碰撞意外的发生可能。
车辆上现在使用的雷达侦测技术，可以

有效地降低驾驶盲点所造成的意外事故。而
!"! 车辆通讯科技建立在 ,%-%（,%.#'#//

-%0#'%)1）无线传输科技上，却能够让车辆之
间互相沟通，分享彼此的行车速度和相对位
置等数据信息。通过数据的分享和分析，在
其他高速车辆尚未进入驾驶盲点的位置前，
帮助司机进行预先判断，提前做出更明确、
更安全的反应与决策。这有助于进一步提升
避开危险的能力，减少碰撞意外的发生，疏
解交通拥塞的情形，促成更具效率的驾驶环
境。!"!将来的一个目标是让汽车跟外界互
动，与各式各样的基础设施沟通，最终希望
能形成一个比较智能的交通生态链，以解决
堵车的问题，节约时间。

目前，在航空机器人中采用的短程通
信、234无线宽带、网状网络等等很多技术，
正在逐渐或者已经被应用于汽车上。福特汽
车的工程师们还在研发一种新的计算程序，
用于车载信息系统，帮助实现紧急事故下求
救信息快速和可靠的传递。他们准备与其他
公司加强合作，增强汽车与无人机间的联
系，让汽车能与无人机对话。

在 !"!车辆通讯科技的背后，“车对物
沟通”（!"5）技术将在未来的车辆运输中扮
演极为重要的角色。福特汽车正在研究如何
让车辆与后端 53基础架构进行沟通，例如
车辆可以被告知都市各区塞车情形、车祸意
外和其他影响驾驶及行驶路线的状况。福特
汽车将 !"!及 !"5整合进入其短期、中期
与长期的行动科技规划蓝图中，来应对拥
挤、复杂的现代用车环境。
福特汽车的工程技术人员表示，若想实

现 !"!和 !"5的功能，仅仅依靠自身的努

力是不够的。他们计划与各地政府单位、国
际标准化组织和其他汽车制造商们沟通，期
望能及早制定统一标准，让 !"!及 !"5等
车辆通讯科技提早高度普及化。同时，福特
汽车也将与政府机构、学术单位与研究单位
合作，将技术标准化，规格统一化，期望开发
出全球通用的车辆通讯科技整合平台。

通过 !"!和 !"5技术，行车电脑可以
根据行车速度和相对位置等信息，为司机推
荐前往目的地的最快路线，甚至找到目的地
附近的停车场，在一定程度上解决交通拥堵
问题。“简单来说，我们会看到未来的车辆能
够自动地同其他车辆、交通基础设施进行沟
通。所有相关设备都会建立在一个统一网络
平台内，而人们出行的体验也将大幅改善。”
福特汽车公司董事长比尔·福特表示，“归根
到底，我们最终或许会看到城市中出现自动
驾驶汽车。而且由于这些车辆除了充电之外
每天都会不停地在路上行驶，因此路上的车
辆也会随之减少。甚至会彻底改变现有的车
辆所有权模式。” 李忠东

车辆彼此“沟通”
疏解交通拥塞

! ! ! !意大利的 ,678公司有个好名
字，是“世界先进节能项目”的英文缩
写。它也的确作出一些承诺，比如在
媒体报道它的大型三维打印机 9%:

;#')<时，表示会将使用低成本材料
创造廉价住房作为自己的目标。

最近，它似乎向实现这个诺言
进了一步，打印出一种庇护所，大约
只用了 =>欧元的材料成本。

,678先用机器三维打印出 "?@

米高、A米直径的住所结构，主要原
料是黏土和稻草，也用一些石灰。巨
大的打印机挤出一层层建筑材料，
每层大约重 BCC公斤，花 "C分钟完
成。DBA层逐渐上升，慢慢构成庇护
所下半部的草泥径结构。伺候这台
打印机只需要 "个人。
接下来将歇工一星期，让基础略

为干燥一下，三维打印机继续向上，
将总高度扩展到 =米。加上屋顶和门，糊上内
墙，就建造成完整的住所了。别认为这样的房
屋太简陋，对世界各地的有些人（比如难民或
自然灾害受害者）来说，头上有一个屋顶，可
能感受到天壤之别，也意味着生的希望。

建造这样的庇护所耗用水量为 " 立方
米，耗用电力 "CC千瓦时，再加上汽油、稻草
等成本，总共 =>欧元搞定。当然这并不包括
人工成本；而因为就地取材，运输费用则可以
忽略不计。
这个项目仍处于初期，第一批庇护所建

成之后，团队打算尝试不同的材料，并演练改
进的技术。 比尔（图 !"#$）
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外省市高校缘何青睐工博会？
连续多年参展 科技对接市场

口口相传并不偶然
外省市高校近悦远来，主动对接工博

会，主动对接市场需求，并经过多年的口口
相传，越来越显示出强大的示范效应。

南京大学的“先进日盲紫外探测与应用
技术”项目在本届展会上荣获创新金奖，龚
勋老师说：“学校已连续七届参展了，连我自
己也是第四年来了。学校带来的 E个项目涉
及电子信息、环境科技、制造、材料等各个领
域，都是学校的优势学科，看中的就是工博
会这个展示高校科技成果的重要舞台。”

西安交通大学凭借“开关电器大容量开
断关键技术及应用”项目荣获本届工博会创
新银奖，张旭峰老师说：“学校虽然地处西
部，但一直与上海等长三角地区的企业和科
研单位往来密切。搞科研的人最怕闭门造
车，因此，学校多个科研团队都很希望在工
博会里长见识、开眼界，看看国内和国际的
同行们在做些什么，自己从事的项目领域发
展的前景到底如何。”

台湾圣约翰科技大学电机工程系教师
吴维彬说，他们带来了一个“桥梁诊断”的项
目，只要在建设过程中放置一块小小的传感
装置，就可以时时监控桥梁的安全。“我已多
次来上海参加工博会。内地的市场很大，台

湾地区高校的科技产业化，离不开内地这个
巨大市场。”

展会幕后须有精细服务
多所外省市高校在受访时表示，作为高

校展区的主办者，上海市教委为参展单位做
了大量精细化的幕后工作，这也是吸引学校
积极参展的重要因素。市教委科技发展中心
不仅加强项目遴选、注重展前宣传、展中专
业化推介、展后跟踪指导，还进一步加强与
专业的中介机构合作，共同探索和打造高校
技术市场全服务链，推动高校加强技术转移
工作的管理和队伍建设，这让很多高校尝到
了甜头，纷至沓来。

华北电力大学资产经营公司总经理金
海燕表示，从 "CCF年至今，该校不仅是工博
会高校展区的“老客户”，也是“获奖专业户”。
历年参展，让学校印象最深的就是，上海市教
委以高校科研产业化促进国家经济社会发
展为使命，积极协调组织高校参展。“尤其是
在工博会设立的高校展区，更为高校诸多的
科创引领技术提供了展示空间，让各校‘待字
闺中’的技术成果得以与世人见面。”

在西北工业大学李源老师看来，上海工
博会高校展区的组织者，在接纳和服务外省
市高校参展方面做了大量工作，让“高校满
意、客户满意、观众满意”不再是空话。更重要
的是，工博会高校展区之所以有吸引力、有生

命力，就在于它在推广全国高校科研成果方
面起到了很好的宣传、促进和辐射作用。

让科技与市场无缝对接
工博会是科技成果展示平台，更是转化

平台。
武汉大学参展负责人沈正祥老师说，他们

带来的高精度北斗定位技术等项目，不仅国
内领先，而且还是完全自主知识产权，几天
参展下来已有多家用户前来洽谈技术转让。

西北工业大学李源老师说，项目团队研
发的 AC公斤级便携式自主水下航行器工程
化技术，已通过了国家验收，标志着我国在
微小型水下航行器方面成功突破国外技术
封锁。该项目在这次上海工博会上一亮相就
吸引了多家用户单位的目光，成果转化已进
入谈判阶段。

南京大学有一个利用互联网技术实现
食品安全控制的新技术，在工博会上十分
“抢手”，浙江某地的政府部门已捷足先登与
项目团队展开了洽谈。该校还有一项利用新
型太阳能材料实现海水淡化处理的项目，其
海水淡化率可达 EAG，在工博会上一推出，
已有中石油、海洋勘探等单位前来表示浓厚
兴趣，有意使这项新技术实现产业化。

北京化工大学常州先进材料研究院负
责人朱齐白欣喜地说：“我们研制的碳纤维
产品受到许多客户的青睐。从家用厨具到行
李箱，再到自行车、电动车，无一不是取自新
型材料碳纤维，既牢固又轻便。工博会的举
办，不仅为高校科技产业化增添了一扇窗
口，而且让更多人意识到，中国制造将是高
科技的代名词。” 文H陈淦

在刚刚落幕的第 18届中国国际工
业博览会上，高校展区再获大丰收，共取
得15项大会奖项。同济大学“大跨度桥
梁结构和行车抗风安全的气动控制技术”
项目更是斩获金奖。值得关注的是，获奖
榜单中，除了有复旦、上海交大、同济、华
东师大、华东理工、上海中医药大学等本
市高校外，更有北京大学、南京大学、西安
交大、南京工业大学、华南理工大学等外
省市高校。

在今年工博会参展的69所高校中，
外省市高校多达46所，它们缘何对工博
会高校展区情有独钟？工博会又带给它们
什么？

! 上海工博会吸引诸多外省市高校远道而来积极参展!图为南京航空航天大学展出的飞机
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